



Comentario acerca de

4ta Lección Magistral 2001-2002 de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, UPR-RP¹

Solidaridad y Paz: compromiso de los congresistas puertorriqueños

Rep. Luis Gutiérrez

Por: Luisa Álvarez

La cuarta Lección Magistral de la Cátedra UNESCO fue ofrecida por el congresista puertorriqueño Luis Gutiérrez en representación de los congresistas Jose Serrano y Nydia Velázquez, quienes al igual que él, mostraron a través de acciones solidarias su compromiso con la paz en apoyo al pueblo viequense. De esa forma los congresistas puertorriqueños se unieron a las miles de voces que en Puerto Rico y en el mundo reclamaron la salida de la Marina de Vieques. Los congresistas puertorriqueños también fueron reconocidos por la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz del Recinto de Río Piedras por sus contribuciones a la calidad de vida de los cientos de puertorriqueños que viven en ciudades norteamericanas como New York y Chicago en condiciones de pobreza y desventaja social, demostrando con ello el valor de la solidaridad en la construcción de una cultura de paz.

El Rep. Gutiérrez comienza su presentación, precisamente destacando el momento histórico en que se encontraba Puerto Rico y la defensa de la paz en el caso de Vieques y estableciendo que los puertorriqueños que viven en Puerto Rico y aquellos que viven en los Estados Unidos son parte de una misma nación: Puerto Rico. Luego explica el contexto y las particularidades que ha tenido el movimiento migratorio de puertorriqueños/as a los Estados Unidos. Sobre este particular, señala Gutiérrez que la diferencia principal entre la emigración puertorriqueña y la de otros grupos tiene que ver con la relación particular que existe entre Puerto Rico y los Estados Unidos, lo cual conlleva una falta de instituciones que les acompañaran en dicho proceso. Según el Rep. Gutiérrez, esto explica porque a pesar de haber obtenido avances en la participación política en los Estados Unidos, las comunidades de puertorriqueños siguen confrontando muchos problemas sociales vinculados a la pobreza y la falta de oportunidades.

¹ Comentario presentado en XII Feria Internacional del Libro, en San Juan, Puerto Rico el 22 de octubre de 2009.

Para subsanar esto, el congresista Gutiérrez destaca en su exposición como las comunidades de puertorriqueños en los Estados Unidos han formado coaliciones y frentes unidos con otros grupos que comparten con ellos/as la experiencia migratoria y la falta de oportunidades y servicios para un desarrollo óptimo. Define una coalición como la integración de diversos grupos en un solo grupo para lograr objetivos comunes. La formación de coaliciones ha demostrado la importancia de unirse para el logro de un objetivo y el impacto positivo que tiene la solidaridad en promover cambios hacia el logro de fines más justos y equitativos.

Otro punto relevante en la presentación de congresista Gutiérrez es en relación a la defensa de los derechos humanos de los inmigrantes indocumentados. Presenta la lucha por la legalización de los indocumentados como una importante para lograr justicia y paz. La solidaridad se pone de manifiesto en la lucha por la justicia hacia los inmigrantes y esa misma solidaridad es devuelta en el respaldo ofrecido por varias comunidades de inmigrantes a la causa de Vieques.

Retomando el tema de una identidad como nación, Gutiérrez explica como el identificarse como parte de un mismo grupo nacional, similar pero distinguible de otros grupos latinoamericanos ha servido para unir a los puertorriqueños que viven en los Estados Unidos. Ante los problemas comunes de las comunidades de puertorriqueños como son la falta de servicios básicos como transporte, vivienda, educación y otros, señala Gutiérrez que “los puertorriqueños recuperaron su sentido de humanidad mediante la afirmación de su identidad nacional y cultural”. Ante esto, que los congresistas puertorriqueños se involucren en los asuntos que afectan a los puertorriqueños que residen en Puerto Rico, es parte de ese sentido de compartir una misma identidad nacional y cultural.

A lo largo de su presentación, el Rep. Gutiérrez reafirma la importancia de la solidaridad como elemento importante para construir una cultura de paz. Al no establecer diferencia entre los boricuas “de acá” y los boricuas de “allá”, también es posible identificar la solidaridad como elemento que nos une a todos y todas bajo una misma nacionalidad e identidad cultural.

La participación en procesos democráticos es otro de los elementos necesarios para la construcción de una cultura de paz que se destaca cuando señala que la presencia del voto de boricuas en ciudades y estados importantes contribuyeron a llamar la atención de políticos, partidos e instituciones sobre la situación que vivía Vieques. La participación de puertorriqueños en los procesos políticos de Estados Unidos y su solidaridad con los asuntos de Puerto Rico, hace que se vea de forma “natural” que sus representantes electos ante el Congreso también muestren interés y respalden las causas que nos unen.

En más de una ocasión durante su exposición, Gutiérrez enfatizó que la lucha por la justicia equivale a la lucha por la paz. Gutiérrez claramente afirma en esta lección magistral que

“la paz no es sumisión, no es silencio ni pasividad ante la injusticia”. La participación de los congresistas puertorriqueños en la defensa del derecho de los/as viequeses a vivir en paz pone de manifiesto ese compromiso con la justicia.

El Rep. Gutiérrez termina su presentación anticipando el triunfo por la paz y la justicia en Vieques anunciando que “esa victoria servirá de cátedra y peldaño para continuar hacia un futuro más brillante, más justo y de mayor paz para todo nuestro pueblo”. La unión de todos/as los que se sienten puertorriqueños/as fue decisiva para el eventual triunfo obtenido con la salida de la Marina de Vieques al igual que la reafirmación de que somos una sola nación comprometida con la paz.

Al final de su presentación, un panel de comentaristas y reactivos compuesto por el Dr. Luis Rivera Pagan, Laura Candelas y el Lcdo. Efrén Rivera Ramos destacaron los elementos que les parecieron más significativos de la presentación del congresista Gutiérrez y le formularon algunas preguntas para que elaborara sobre la solidaridad y la cultura como elemento unificador de los puertorriqueños que viven en y fuera de Puerto Rico, así el respaldo tan grande obtenido por la causa de Vieques.